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文汇讲堂负责人 李念

随着.文汇讲堂/中欧季)中中

欧国际工商学院的黄明教授和许

斌教授的加盟"今年
6895

后的嘉

宾增到了四位" 另两位是纽约大

学的张旭东'凤凰卫视的邱震海"

十期讲座中" 有四位海归博士的

阵容"且都是
6895

后% 这让我再

次萌发写写文汇讲堂自
455:

年保

持一年十次讲座频率以来的
6895

后主讲嘉宾000海归学者们% 他

们和我们一起见证了文汇讲堂话

题的变迁" 见证了中国现代化的

进程%

从年龄和资历而言"讲堂嘉宾

主要是两类" 一类是蜚声海内外

的长者"他们与文汇报
;<

年的报

龄不相上下" 已经圆寂的南怀瑾

先生' 存活中最年长的陈香梅女

士 '

:7

岁获得中美
9

个院士的加

州大学伯克利分校生物科学家钱

煦' 影响几代美国人的华人神探

李昌钰' 从哈佛归国坐镇北大高

等人文研究院的哲学家杜维明先

生" 再接着是近古稀的华人数学

家丘成桐' 中国工程院院士欧阳

自远'联合国副秘书长陈健'前驻

美大使周文重' 前解放军副总参

谋长熊光楷' 前全国政协外事委

员会主任赵启正等%

细数来" 那些
6895

后的海归

学者出现的频率是逐步提高的 %

共有
:

位"

455:

年至
4564

年共
=

位 *祁斌 '季卫东 '彭凯平 '饶毅 %

而今年随着(文汇讲堂/中欧季)的

主办"剧增为
=

位% 按照文本细读

的逻辑"仔细解读一下这
:

位海归

学者的经历"可以看出中国知识精

英成长的足迹"他们在海外话语权

的增加"他们在国内专业领域内的

引航作用"也从可以看出文汇讲堂

所关注的热点话题所涉及的领域

的转变%

首先" 求学时代成绩优异"就

读国内一流学府% 季卫东是江西

省文科状元"黄明是湖北省理科状

元" 彭凯平
69

岁由初三考入北大

心理系+其中"季卫东'彭凯平'黄

明'张旭东都毕业于北京大学"祁

斌是清华大学"许斌是复旦大学"

饶毅是上海第一医学院"邱震海是

华东师大% 有趣的是"两位从事金

融学研究或实战的祁斌和黄明"都

是由物理学转向金融学%

其次"都曾出国留学大多在西

方学术领域取得相当话语权% 张

旭东在杜克大学"许斌在哥伦比亚

大学"黄明在康内尔大学"祁斌在

芝加哥大学" 邱震海在图宾根大

学"饶毅在加州大学旧金山分校+

但几乎所有人都经历了融入西方

教育体系的(阵痛)"在经济金融界

尤为明显%但无一例外(寒窗苦读)

接受了西方学术界严谨的实证训

练"不少人在被西方垄断的学术空

间中找到了自己的位置和影响力"

如彭凯平在积极心理学"饶毅在神

经分子领域"黄明在行为金融学'

许斌在国际贸易领域+其中"彭凯

平'黄明'许斌也都取得了终身教

授席位"除此以外"在核心学术期

刊担任了重要角色% 这样的努力

并不容易 "就像许斌教授所言 "

海归学者或华人学者 " 从
68<5

年代后到
6895

年代后 "还是在

发挥承上启下作用"在(学习)中

嫁接两个世界的理论"真正的原创

期待着
68;5

后的学者" 他们没有

语言和经济"包括资讯上的太大劣

势%

第三 " 怀有强烈的归属感报

国"施展学术引领和社会变革% 中

国从世界舞台边缘走向中心的过

程中"经济需要几代国人的勤劳开

拓"学术同样需要几代学人前赴后

继% 如同钱学森等科学家危难中

回国"

6895

后的学术中坚力量"内

心同样有深厚的归属感和报国之

心"尽管这代人普遍受到个人奋斗

的美国梦的熏陶% 饶毅是在学术

如日中天时"从美国西北大学全身

而退" 回到北京大学的生命科学

院" 他任院长期间做了系列改革"

开创了校际联合培养'系院联合做

项目等制度性改革"因为"他深知

单一学科已经无法适应科学的创

新+彭凯平是以加州大学伯克利分

校的名义帮助清华大学恢复心理

系"同时在中国召开了首届积极心

理学大会"让中国心理学界与西方

学术站在同一起跑线上"同时"全

力推动(幸福)课题的调查+张旭东

在重庆大学人文学院试验经典阅

读的教学模式"试图探索出人文领

域(通识教育)中的新途径+季卫东

在上海交通大学首推法学人才的

国际化培养"成果显著+许斌回国

后在国际贸易领域培训了数百高

校教师"了解了西方最新的研究成

果+而回国投入到中国证监会的祁

斌更是在一线呼吁和实践金融的

(伟大力量)"邱震海在凤凰卫视发

挥着传媒的放大效应"同时在不断

追问(中国人成熟吗1 )这样的思

想精神层面的问题%

他们在自己的国土找到了发

力的土壤"由于有了比较"内心更

有些(传道士)的使命"尽管多少也

有些不适应国内的学术氛围和制

度"但是他们无论从专业领域"还

是制度变革"都被受到支持而大展

宏图%

回到这些
6895

后嘉宾和文汇

讲堂的缘分%

首先当然是文汇报
;<

年的品

牌魅力"(敢为时代先)的品格"反

应知识界和思想界的代言人传统+

其次是文汇讲堂提倡的话题风格'

学术含量'前沿观点'观念纠偏'比

较视野% 饶毅并没有讲解生物科

学的最新进展"而是在文汇讲堂上

选择了,海归能推动中国科研改革

吗-"张旭东没有讲鲁迅或当代作

家"而选了,经典阅读在全球化时

代的大学-"邱震海没有讲国际形

势"而慷慨陈词,国力上升时期的

精神成熟-+季卫东在
4565

年就呼

吁 ,怎样保障司法公正 -+彭凯平

,我们能做幸福的(猪)吗-展示了

生物学上对进化论否定的证据+而

祁斌博士在金融危机后做了系统

的,华尔街风暴与资本市场-"将他

在华尔街工作的经验融入其中"提

出中国需要发展金融% 那次讲座

是在
455:

年
64

月"当时"为了请

到祁斌"我(追)到北京(堵)在他外

出开会的会场外" 一次次说服祁

斌"公开讲座也是推动资本市场和

发展金融的民众基础% 2祁斌在业

内演讲不少"但他对媒体充分不信

任"认为媒体太断章取义"竭力反

对登报$% 今年
65

月初"我们在文

汇微电台上上传了祁斌当年的演

讲音频"收听率暴增% 选择合适的

嘉宾才能有预期的深度和价值"我

常和人解释说嘉宾高端"还不是一

个收窄的概念"应该说高端里有权

威"权威中有.不可替代)性% 作为

一家有社会责任的报纸"努力传播

这样的.人文关怀)是我们义不容

辞的责任%

从
6895

后嘉宾的逐步增加"

也看得出文汇讲堂聚焦话题的领

域是国家改革开放中不断出现的

新矛盾"涉及法治'民众幸福感'经

典阅读'新领域'精神成熟'科研制

度'自贸区'资本市场等等% 当然"

我们从来没有要给出一个标准答

案"只是提供一个思考的视角"因

此" 也有优秀的本地学者参与对

话" 和踊跃思考的读者共同完成%

今后"也将在人文'科技'国际基础

上加大对经济金融 '

>?

行业的关

注%

如果说"前一批蜚声海内外的

大家'大师是文汇讲堂的高度"那

么"我相信"随着我们视线向中坚

力量的
6895

后的倾斜" 是更注重

话题的厚度以及共建性% 常有人

说"民国时期为何能培养出一代代

大师"也许对"但如果我们只满足

于回望的唏嘘"而忽略了对当下实

际问题的关注和仔细研究'探讨甚

至是带来痛苦' 牺牲和奉献的改

变"后人又会如何评价我们这个随

时可能处于向现代化'向世界大国

裂变的时代呢1

期待有一天"我们所处的时代

也会被描述成.群星闪耀时)"那其

中一定有
6895

后的主讲嘉宾们的

推动"有文汇讲堂受众群体和整个

社会共同进入深度的改革攻坚期

的共识和努力%

讲堂互动新方式
!!!嘉宾"真声#答听众问

您是否感到文汇讲堂每期
75

分钟的!听众提问环节"机会难求#亦

或是讲座过后有问题想和嘉宾探讨#

为了使更多的听众参与到讲堂

互动中来$自
65

月
67

日的首场!文

汇讲堂%中欧季"起$讲堂项目组尝试

使用微信公众平台和 !喜马拉雅"客

户端上的!文汇微电台"联动的方式$

即在讲堂之前&之中&之后$均公开在

文汇讲堂微信公众帐号上征集提问$

项目组会选取现场未被回答的有质

量的提问$ 在讲座结束后的三天内$

向主讲嘉宾和对话嘉宾电话采访并

录音$嘉宾的!真声"回答经整理编辑

后上传!文汇微电台"$同时在微信上

发布文字版' 实现微信提问&记者采

访&真声回答的互动新方式(

)中国股市如何健康发展*+)自

贸区与新一轮经济改革*&)城市,未

来
45

年陆战的主战场*嘉宾回答!真

声"录音已上传至!喜马拉雅"客户端

上的!文汇讲堂微电台"( -

.@

端和智

能手机下载!喜马拉雅"客户端即可

搜索到!文汇讲堂".(

亲身体验!嘉宾微信答问"有感
今年

8

月底"中国2上海 $自

由贸易试验区正式宣布建立".自

贸区) 三个字一下子成了人们关

注和讨论的热点议题" 但是身边

口耳相传的议论不免让人感觉散

乱'粗浅%恰逢
65

月
49

日文汇讲

堂举办自贸区专题讲座" 带着疑

问和困惑" 我有幸聆听了中欧国

际工商学院许斌教授等
7

位专家

对自贸区的全面解读" 讲座活动

可谓权威'专业'系统和精彩%

同时需要赞赏的是" 文汇讲

堂在活动的组织形式上进行了创

新"引入了.听众微信提问"嘉宾

会后网络真声回答" 微信后续传

播)的互动方式"使广大听众可以

在讲座之余更加丰富和及时地获

取相关内容的后续信息" 延伸了

活动的时间和空间" 取得了不错

的效果%

对此我有亲身体验% 在活动

当天" 由于当时媒体上报道国内

其他地区也在纷纷争取建立自贸

区" 自贸区仿佛有在全国四面开

花之势" 我通过文汇讲堂微信公

众账号向嘉宾提出了一个问题*

.目前国内很多地方都申请建自

贸区"国家的态度如何1后续的时

间计划会如何1 )此问题有幸成为

主办方挑选的三个问题之一"受

到了持续跟踪和关注%一周后"我

收到了文汇讲堂通过微信发来的

消息" 许斌教授对我的问题进行

了回答" 通过链接我在 .喜马拉

雅) 客户端上再次听到了许斌教

授的声音% 许斌教授从一个学者

的角度给出一个非常清晰的判

断* 短期而言以国家层面命名的

自贸区应该是以上海为试验区"

同时也不排除其他地区在保税区

的基础上进行一些提升投资和贸

易的自由化和便利化" 这也符合

国家的发展方向% 我欣赏许斌教

授给出的答案" 我更加欣赏他作

为学者的分析逻辑* 上海自身的

基础' 人才储备和地理优势决定

了在上海建立中国自由贸易区是

一个国家战略" 上海需要在
7

年

内进行先行先试积累经验" 找出

一些可复制和推广的经验%

66

月中旬"韩正书记接受媒

体采访" 对自贸区建设作出了一

个详细的阐述" 文汇讲堂再次通

过微信"用播读的形式"把韩正书

记认为自贸区建设应.不栽盆景'

勇当苗圃)的观点传播给了大众"

让我们越来越深刻理解中国 2上

海$ 自由贸易试验区建设的重大

意义和历史使命"不妨一听%

2吴翔 中远集运$


